

El Liberal

Precio de los anuncios

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria, se cobra el precio de 100 Ptas. y se proporciona al número de inserciones. Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación.

Precios de suscripción

En la isla, un mes adelantado, 1'50
En el resto de España, trimestre, id., 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.
Número suelto
DIEZ CÉNTIMOS

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

PUBLICA TODOS LOS DÍAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 16.

Mahón, sábado 15 Febrero de 1896.

N.º 4357

SECCION POLITICA

La descomposición

La enfermedad del cuerpo político español se agrava por momentos, y ya asoman síntomas de descomposición.

No hay partido alguno en el cual resplandezcan la salud y la energía, atributos de la vida regular y satisfactoria. Sobre el cerebro actúan típicamente el estómago y el hígado, y de ese desequilibrio, de ese funcionamiento irregular de los organismos de la nutrición, resulta ese estado alarmante de un nerviosismo exagerado, siempre en los límites de la ira y del encono, fuentes naturales de las disputas escandalosas.

Pocos fían al raciocinio: la noble tarea de discutir y convencer; muchos de buen grado retroceden a aquellos tiempos en que los inquisidores condenaban la fatal manía de pensar; hay que marchar corriendo, en tren express, vertiginosamente, en confusa y loca irrupción, atropellándolo todo, para cantar victoria sobre un montón de ruinas.

Otros renuncian en absoluto al movimiento. En el festín de la vida devoran lo más delicado y substancioso y no hay forma ni modo de convenirles acerca de la necesidad de un ejercicio saludable e higiénico.

Y hay todavía quienes persiguen y sostienen la absurda esperanza de desandar en su día, lo que á impulso de los tiempos ha cambiado el fondo y la forma de las sociedades civilizadas.

Estos son indudablemente los tres singulares aspectos que presenta el estado político de nuestro desventurado país; aspectos que apenas el ánimo cuando más se estudian y examinan, incurables los tres, irreductibles e irreformables, porque cuando no les alienta la locura, les irrita el egoísmo, llevándales á extremos epilépticos los más desconsoladores.

Los que no luchan, los que apuran los goces de la vida, estos se entregan frenéticos, líbricos, descompuestos al cultivo desenfrenado de los siete pecados capitales, con la agravante de publicidad y cinismo más repugnante.

Y los que ansian y proclaman la lucha como norma de vida y fórmula absoluta de regeneración, reniegan de lo que más ennoblece al hombre y le hace superior en la escala zoológica, para colocarse en aquel grado propio del salvaje que fia su existencia á la precisión de sus armas, al recelo y á la desconfianza.

Decía el Sr. Silvela, recientemente, doliéndose de la desnaturalización de los organismos políticos españoles, que la obra de regenerarlos debería hacerla el partido conservador, pero que éste no lo encuentra en ninguna parte.

Nosotros somos más exigentes que el Sr. Silvela; lo que no encontramos en ninguna parte, y esto nos tiene en verdadero sobresalto, es el sentido común y el reinado de la razón.

Intransigencias, prejuicios, tonterías y torpezas antiguas, egoísmos, afán de ganancia, deseo de lujo y placeres, ambiciones desapoderadas, falta de respeto al honor, á la dignidad, al pudor y á la decencia, esto abunda en todas partes.

Lo noble, lo generoso, lo que dignifica y enaltece, la abnegación, el desinterés, la sobriedad, los respetos á la honradez, las seguridades de la sinceridad, el amor á las ideas y al prójimo, está en los labios de todo el mundo, no en la conciencia de la generosidad.

Lo que en público se afirma, se niega en privado; el que en su casa es hombre serio, trata como bienes mostrencos los de la generalidad del Municipio, de la provincia y del Estado; la moralidad política es un disfraz y la honradez administrativa un sarcasmo.

Todo está podrido y enfermo de incurable enfermedad.

Prepárense los neutros y los indiferentes para el enterramiento del cadáver! será lo menos que puedan hacer en beneficio de la sociedad que tan escasa atención les merece y tan pocos cuidados le prodigan.

(La Publicidad.)

Ecos políticos

Dice «El Nuevo Régimen»: «No es cierto que el Sr. Pi y Margall se retire ni piense retirarse de la política. Soldado ó jefe defenderá el programa del partido y trabajará por realizarlo mientras le quede un destello de razón. Podrán los años y los desengaños haberle disminuido la fe en los hombres, no en las ideas. Es vano empeño querer apartar de la política al señor Pi.»

Un telegrama de Madrid del 11 dice: «Contestando al suelto que anoche le dedicó «La Epoca» suponiendo que solo quiere el poder á todo trance, y sin reparar en sus consecuencias, el Sr. Sagasta manifestó anoche á sus íntimos que el partido liberal está en mejores condiciones que el conservador para llegar á la pacificación de Cuba, y que solo desea el poder para servir á la patria, no por ambición egoísta, ya que las cosas están peor que en Marzo, pues mientras entonces los insurrectos eran cinco ó seis mil en solo una parte de la provincia de Santiago de Cuba, ahora son más de 50.000 en todas las provincias de la isla.»

«El País» confía en que la prisión de sus redactores durará poco, pues los tribunales reconocerán que no hay motivos para prolongarla. — Toda nuestra redacción está pre-

sa, dice el colega: podrán nuestros enemigos encarcelar á la que hoy tenemos, pero cuando esto suceda, otra nueva está ya preparada para sucederla; que para sostener y defender la buena causa hay muchos hombres de corazón dispuestos á sufrir todo género de persecuciones.

El Sr. Vallés y Ribot es el que capitanea la disidencia federal.

Quiere heredar al Sr. Pi y Margall en vida.

El afán del señor Vallés es la revolución inmediata.

Porque se nos ha vuelto así, muy tremendón, desde que en Bilbao de butó oyendo silbar las balas... retóricamente.

¡Y pensar que en 1873 era el Sr. Vallés republicano conservador y de orden!

Este hombre es al revés que todos los demás.

D. Jaime ha ingresado en el ejército ruso.

Suponemos que será entre los cosacos.

Dice «La Epoca»: Tratando de las declaraciones hechas recientemente por el Sr. Sagasta, dice que pueden resumirse en las siguientes frases:

—Quiero el poder y lo aceptaré cualquiera que sea la forma en que se me entregue.

—A lo que contesta Cánovas, y esto lo decimos nosotros: —

—No suelto el poder ni á tres tirones.

Ahora solo falta que hable la Salomona.

Cuando estalló el bólide en Madrid, creyendo que se trataba de un atentado contra Martínez Campos, varios polizontes salieron á la calle hechos unos bravos con los sables desenvainados, y no la emprendieron contra los que huían en todas direcciones por un milagro de Dios.

Siempre en carácter nuestra política.

Lo primero que hace es sacar el sable.

Afortunadamente no dieron con el bólide que sino le hacen cisco.

De todos modos mas vale que los agentes den la nota cómica que no la trágica, como cuando la venida del general de los prestigios.

Un curioso que recogió un trozo de aerolito que cayó en Madrid, se lo ha regalado al Sr. Cánovas.

Sin duda para que tenga su parte hasta en las catástrofes atmosféricas.

Algunas mujeres del pueblo de Madrid achacán lo del bólide á la mala sombra del general Martínez Campos.

La verdad es que la tiene.

La muerte de Carrero, la asamblea federal; el bólide.

Telegrafian á «La Vanguardia»:

«La loca, que como dijimos días pasados, estuvo en Palacio, ha vuelto hoy, y situándose frente á los balcones estuvo dando voces, diciendo: —Señora, tú no eres mala. Si no

me favoreces es porque no me conoces; pero bien me conocen tu padre y tu madre. Ellos saben que soy tu prima.

La loca ha dicho otra porción de tonterías, hasta que la han detenido.»

«¿Cómo! ¿Llamar buena á la reina es una tontería? ¡Y esto lo dice un restaurador!

El pueblo de la Habana ha hecho una entusiasta ovación al general Weyler. Toda la ciudad estaba engalanada; levantáronse arcos de triunfo, y las aclamaciones á España y al general fueron continuadas.

¿Dónde están los que decían hace algún tiempo que la presencia del general en la Habana haría levantar hasta las piedras contra él?

Eran voces que hacían correr los filibusteros y que algunos tenían interés en hacer ver que las creían.

EXTRANJERO

La coronación del Czar Embajadas extranjeras

París 14, 8 n. A la ceremonia de la coronación del emperador y la emperatriz de Rusia, en Moscou, asistirán: Los reyes de Dinamarca, Grecia y Servia; el príncipe de Gales, representando á su madre la reina Victoria; el duque y la duquesa de Aosta, por la familia real de Italia; el archiduque Carlos Luis y la archiduquesa María Teresa por la familia imperial de Austria; el príncipe Enrique de Prusia, delegado por su hermano el emperador alemán.

Francia, España, Turquía y Bulgaria mandan á la coronación diputaciones militares.

Los Estados Unidos estarán representados por uno de los secretarios de Estado; y el Papa acreditará á su Nuncio en Viena, que no será el actual, sino el designado para sustituirle, probablemente monseñor Tarpassi.

El sha de Persia delega al príncipe heredero.

Para las fiestas públicas, se han presupuestado en Moscou doce millones de rublos.

Proclama á los búlgaros

El primer ministro de Bulgaria Stóilof leyó al Parlamento búlgaro el mensaje del príncipe Fernando anunciando que á pesar de todos los obstáculos el día 14 del corriente tendrá lugar en la capital el bautismo de su hijo, el príncipe de Boris presunto heredero del trono en la iglesia ortodoxa.

El mensaje ha producido en el país el mejor efecto.

El partido liberal inglés

El partido liberal británico, se propone, en cuanto vuelva á reanudar el Parlamento sus sesiones, tratar sin dejarlas de mano las dos importantes cuestiones de Armenia y de Venezuela, procurando respecto de la primera que sepa el mundo de quién ó quiénes es la responsabilidad de haber dejado en abandono

completo al pueblo armenio y resolver pronto de una manera u otra la cuestión venezolana. El partido liberal está en este asunto en favor de un arbitraje y espera que al discutirse será grandemente apoyado por una buena parte del partido unionista.

La marina en el Mar Negro

Telegrafian de Odessa que una nueva Compañía rusa de transportes formada y dirigida por un almirante de la Armada imperial se propone desarrollar en gran escala el comercio moscovita en el Mar Negro y extender sus operaciones a todos los demás del mundo. Con este propósito se han pedido ya á los arsenales ingleses siete grandes vapores que serán construidos de modo que sirvan para el comercio, como transportes militares y como cruceros en caso de guerra.

Cuando sea necesario, esta escuadra se incorporará á la que tiene constantemente la marina imperial en el Mar Negro.

Los italianos en Africa

Corre en Roma el rumor de que las avanzadas del general Baratieri se están batiendo hace dos días con los chagas.

Es ya ahora oficial que Ras Makonnen ha devuelto, mandándolos á Adrigat, á los oficiales italianos que guardaba en rehenes en su campamento de Farasme.

Los citados oficiales han llegado al campo italiano en excelente estado de salud y declarando haber sido objeto del mejor trato.

La Triple Alianza

Dice el Osservatore Romano en un artículo cuyo epígrafe es «La situación internacional» que el gobierno italiano ha tomado la iniciativa en abrir negociaciones con Austria y Alemania para la renovación de la Triple Alianza cuyo convenio debe expirar en el año próximo y añade que á pesar de las negativas oficiales este ha sido el principal objeto del viaje del conde Nigra á Roma.

Lo de Cuba

El Diario de la Guerra

Consignaremos con verdadera satisfacción que el general Marin ha aprovechado cuanto podía su breve interinidad en el mando superior del ejército, procurando reforzar las líneas de Artemisa y Batabanó, para dificultar las marchas y contramarchas de Máximo Gómez en la provincia de la Habana, y á fin de oponer también serios obstáculos á la salida de Antonio Maceo de la provincia de Pinar del Río. Estas operaciones preliminares eran realmente las que más apremiaban para desarrollar las sucesivas, que si se llevan con vigor y fortuna, contribuirán á limpiar de insurrectos la provincia de la Habana, devolviéndola sus habitantes la confianza en la eficacia de nuestras fuerzas y de nuestros elementos, quebrantada un momento por la facilidad con que se realizó la invasión.

El general Marin regresará en breve á la Habana, con objeto de recibir al general Weyler que llegará allí y desembarcará probablemente el domingo.

También el general Luque abandonó la provincia de Pinar del Río, para reponerse de la herida que recibió en el combate de Paso Real.

No hay noticias de que hayan vuelto á ocurrir nuevos encuentros con Gómez. En cambio, nuestro corresponsal nos remite interesantes detalles de lo ocurrido en Cascajal (Las Villas), y en Bermeja (Matanzas). Ambos puntos están situados sobre la línea férrea; aquél en la de Villa Clara á Matanzas; éste en la de Unión á Güines. En el primero cuentan que recibió dos balazos en el pecho el célebre Matagás, bandido de la calaña de Manuel García, convertido en jefe de partida; en Bermeja, que carecía de guarnición, los insurrectos cometieron toda clase de tropelías y abandonaron el pueblo, á la llegada de nuestros soldados, sin hacer resistencia.

El hecho de armas que ha tenido verdadera importancia es el que la columna del general Canella ha sostenido en Candelaria (Pinar del Río) con el grueso de las fuerzas de Maceo, á quien acompañaban varios cabecillas con sus respectivos contingentes. Veintiseis muertos que el enemigo dejó en nuestro poder y 17 prisioneros que les hicieron nuestros soldados, acreditan mejor que cuanto pudiéramos decir, la importancia de esta victoria.

Decididamente, la guerra va por buen camino. Los hechos ocurridos estos días nos hacen concebir la esperanza de que el núcleo de la insurrección tendrá que abandonar en breve las provincias occidentales.

Y para premiar los esfuerzos del general Marin, que ha devuelto las esperanzas perdidas á su amada patria, y la confianza á las naciones extranjeras, el gobierno del Sr. Cánovas lo separa del enemigo, y le priva de la gloria á que aspiraba como militar pundonoroso, aunque modesto, de contribuir con sus conocimientos, valor y lealtad á la pacificación de la perla de las Antillas.

Hermoso pago que los conservadores dan al que cumple con su deber.

MAHÓN

De «El Liberal» de Madrid del día 8 copiamos lo siguiente:

LA SESIÓN DE AYER

NO SE APRUEBA EL ACTA

Se abre la sesión. Preside el conde de Peñalver, que apenas ha tenido tiempo para limpiarse el polvo del camino. Asiste el Sr. Ruiz Jiménez. Se lee el acta, que no fué aprobada en la última sesión.

Protesta Ruiz Jiménez, porque no constaba en la orden del día la aprobación de dicha acta. Promuévese un ligero debate entre el interpelante y la presidencia. Se procede á la votación.

Queda el acta sin aprobar por once votos contra ocho. Votan con la mayoría los conservadores Alonso Colmenares, Ruiz Marqués, Eslava, Vivó, Mejía, Villanoya, López Davila y Vidal y Llimona.

El alcalde enmudece, y dice: «Como este caso es extraordinario, y no está previsto en la ley municipal, daré cuenta del mismo á la superioridad, y ésta dictaminará y resolverá».

El Sr. Alonso Colmenares pide que se acuerde una sesión extraordinaria para discutir y aprobar la ya famosa acta.

El alcalde se opone, persistiendo en su anterior manifestación.

Se da cuenta después de una comunicación del Sr. Francos Rodríguez, haciendo renuncia del cargo de concejal. Se le admite, haciéndose constar en acta el sentimiento que tal determinación produce en el Ayuntamiento.

Votaron en contra los Sres. Valle y Massip, y el Sr. Dorado, tras algunas manifestaciones, dijo que no era exacto, como han dicho algunos periódicos, que el Sr. Francos Rodríguez le agrediese, porque no le suponía capaz de hacerlo.

Se desecha en votación nominal un dictamen de la Comisión de obras.

Y en vista de que los concejales que no habían aprobado el acta hallábanse dispuestos á negar el voto á todos los dictámenes que se presentaran, el Sr. Peña Costalago retira todos los puestos á la orden del día.

Se levantó la sesión.

Algunos concejales presentaron una proposición pidiendo sesión extraordinaria para hoy.

El alcalde dijo que lo acordaría así; pero deferiendo el día hasta uno de los de la próxima semana.

¿Qué dice á esto el Sr. Cánovas?

También en el Ayuntamiento de Mahón ha sucedido lo mismo, sólo que el Alcalde no puso á votación y á la aprobación el acta que no había sido aprobada en la sesión anterior; que no dió cuenta al gobierno de ese caso extraordinario, no previsto en la ley; y que se negó á celebrar la sesión extraordinaria pedida por los concejales, con el único objeto de aprobar las actas no aprobadas tal como las había redactado el secretario.

Y estas diferencias consisten únicamente en que el Ayuntamiento de Mahón no ha podido conseguir por Alcalde á un Conde, y se ha tenido que contentar con un Barón, y de las Arenas por añadidura.

Para que se vea que no es solo en Mahón donde enseñan la oreja los conservadores, copiamos de «El Liberal Palmésano» las siguientes líneas:

Ni pesame ni serenata

Ayer el Alcalde, cumpliendo una consigna, impidió hasta donde humanamente pudo, que constara en acta el sentimiento, que afecta á la Corporación Municipal por la suspensión de nuestro jefe D. Pascual Ribot del puesto que le encomendó el sufragio.

Hoy el gobernador comunica por escrito la negativa que ya había adelantado de palabra, contestando á la solicitud de los socios del Círculo Liberal Dinástico que deseaban dar una serenata á nuestro jefe D. Pascual Ribot.

El alcalde rompió con las tradiciones del Consistorio palmésano, y con los más elementales preceptos de la cortesía.

El gobernador tiembla por la alteración del orden público, y no se atreve á exponer cosa en sus manos tan quebradiza á las vibraciones de un cornetín de pistón.

¿Para qué habrá armado el alcalde á los guardias municipales, si con el sable en el cintó y el revolver en la mano, no pueden restablecer el orden si una orquesta ó una banda diera una nota desafinada?

¿Para qué cree el Sr. Cárcova que le pagamos sino para que haga imposible que una agrupación de mú-

sicos pueda dar lugar á que se altere el orden público, aunque loquen desde el trágala hasta la marselesa? Aquí, Sr. Cárcova, no alteran ese orden público tan delicado de salud bajo los cuidados de V., más que los conservadores, que dan aquellos espectáculos que algun día han de ser vironos de norma.

Los conservadores, Sr. Cárcova, son los maestros á quienes debemos las únicas lecciones que hasta el presente hemos recibido de como se apedrea á los ex gobernadores en Palma y en La Puebla.

Si andando el tiempo, algun gobernador, que ya no lo sea, de los que profesan las ideas y sigan la conducta que el partido conservador de por acá proclama por excelentes, recibiera una muestra de cómo hemos aprovechado las lecciones de ellos aprendidas, no á los discípulos sino á los maestros, debiera estar profundamente agradecido.

Peró lo que no aprenderemos por más que se empeñen los pedagogos que hoy manejan la palmeta en el Gobierno Civil, es á ser descorteses con nuestros adversarios.

Nosotros exigimos de nuestras autoridades dos condiciones por encima de todas las demás que van inherentes al cargo: muy buena educación, y mucho respeto á todas las manifestaciones garantidas por los derechos constitucionales.

Y como todos los que nos leen nos entienden, no tenemos por qué apretar más la mano.

¿Qué penetración tienen los hombres del otro diario?

Dicen que la ganzúa sirve para cerrarles el comedero á algunos zánganos de la política.

El diablo cansado de sus travesuras, quiso meterse á fraile. O lo que es igual, cansado de aprovechar el dinero del pueblo en beneficio de sus empresas favoritas, quiso meterse á moralizador.

Peró lo demás, ganzúa segun el diccionario de la lengua española, es un hierro largo con una punta torcida á modo de garfio, que usan mucho los ladrones para quitar ó correr los pestillos de las cerraduras, y abrir las puertas, arcas etc., etc.

De modo que la ganzúa, carísimo colega, sirve para abrir y no para cerrar, ¿entiendes?

Si guardando inmemorial costumbre, el jueves por la tarde se vieron transitar por nuestras calles muchos mascarones, varios niños vestidos con elegantes trajes y alguna que otra comparsa organizada en varios talleres de zapatería y motivos por las agradables noticias que recibieron por el correo.

Una de ellas, la más clásica de todas, pues no se pasa un año sin que la veamos aparecer, fué la de viejas, vestidas con trajes y mantones negros, colocados encima de pañuelos blancos, llevando en sus manos, la una el huso, la otra un ristre de patatas, otro de carretes de hilo, en fin, porción de zarandajas propias de gente de buen humor.

Peró es el caso, que lo que todos los años había pasado por desapercibido, llamó anteayer la atención de la autoridad quien, llamando á su despacho al director de la mascarada, le ha impuesto la multa de diez pesetas, por considerar que habían infringido el art. 1.º del bando publicado por la Delegación del Gobierno de S. M.

El citado artículo dice á la letra:

«Queda prohibido el uso de vestiduras que ridiculicen ó tiendan á ridiculizar toda clase de instituciones ó autoridades, así civiles como militares y religiosas.»

Llamamos la atención de nuestros lectores que hoy quedará cerrada la suscripción con opción al sorteo de palco para el baile que dá el 17 del actual el Centro Carnavalesco en nuestro coliseo. Tenemos noticias que la mayoría de las localidades para la función de ópera se verán ocupadas por individuos de la cabalgata; por lo tanto el baile será lucidísimo y espléndido, dado el número de máscaras del bello sexo que concurrirán á dicha fiesta.

Esta mañana hemos visto espuesta para su venta en una de las mesas de la plaza de la Pescadería, un congrio que segun personas inteligentes, pesaba unos diez kilos.

Vaya unas tajadas que hubieran podido hacerse del tal animalito, para engullirlos los que sin ser zánganos viven de la política.

La compañía infantil que hasta el presente ha venido actuando en el casino Unión Republicana, dará esta noche una escogida función en el casino Unión Artesana del vecino pueblo de Villacarlos y en la noche de mañana dará otra función en el casino El Progreso de San Luis.

El martes próximo debe tener lugar en nuestro Teatro Principal el beneficio del director de orquesta don Domenico Bellissimo. Dadas las simpatías del inteligente y distinguido director, y en atención también de ser el último día de Carnaval, es de esperar que el teatro se vea muy concurrido.

En el casino «El Consey» empezando hoy hasta el último día de carnaval se celebrarán espléndidos bailes de máscaras.

Conque jóvenes de buen humor aprovechad lo que resta de carnaval, puesto que el miércoles de ceniza no está muy lejos.

«El Isleño» dará esta noche un gran baile de máscaras cantándose en un intermedio un coro por el Orfeon infantil.

Pará mañana á la noche se pondrá en escena la comedia en dos cuadros «D. Policarpo.»

Seguirá el drama en un acto «El Prólogo de un drama», una pieza de canto por el orfeon terminando con baile de máscaras.

En el casino «Unión Republicana» tendrán lugar cuatro bailes de máscaras, empezando el primero esta noche hasta la del martes que tendrá lugar el último.

¡A divertirse pues!

El día 1.º de mayo debe abrirse en Ginebra una Exposición nacional á la que se concede mucha importancia. Se dividirá en 47 grupos, entre los que figuran Bellas-Artes, Industria, Ciencias, Agricultura, Instrucción pública, etc. El terreno donde se emplazará consta de 350.000 metros cuadrados en la llanura de Plain-palais. El edificio central lo constituirá el palacio de Bellas-Artes, y serán rotables los destinados á conferen-

cias científicas, máquinas, el pabellón Club Alpino y otros. En un sitio llamado *parque de recreo* se verificarán exhibiciones de géneros distintos, y en otro departamento se establecerán diversos modelos de chalets de las montañas suizas. Un ferrocarril prestará servicio en el recinto de la Exposición.

Algunos periódicos indican la conveniencia de que en las próximas convocatorias de las academias militares particularmente en la de infantería, se amplíe hasta 21 ó 22 años la edad de los aspirantes. La idea parece que hace camino, y, por de pronto, la prensa militar la juzga digna de estudio.

En el próximo presupuesto francés figurará un crédito de 600.000 francos para auxiliar á los Ayuntamientos que socorran á los ancianos y enfermos pobres.

Los elementos socialistas, aunque elogiando la medida, consideran muy exigua la cantidad asignada para este objeto.

En breve serán convocadas las oposiciones para proveer las escuelas vacantes, dotadas con el sueldo de 2.000 ó más pesetas.

SOCIEDADES

Casino El Progreso
SAN LUIS

El sábado próximos por la noche habrá baile de máscaras, como asimismo por la tarde del domingo 16 de los corrientes.

San Luis 10 Febrero de 1896.—Por la Comisión, Lorenzo Pons Orfila.

Centro Carnavalesco

Se participa á los señores socios de este Centro, que á fin de que puedan suscribirse los que deseen al baile que se celebrará el 17 del actual en el Teatro Principal, que la suscripción para el mismo se cerrará el día 15. Mahón 12 febrero 1896.—La Comisión.

Casino Unión Liberal
DE LLUMESANAS

Gran baile de máscaras para el próximo sábado día 15 del corriente. En uno de los intermedios se cantarán dos bonitos coros por el orfeon infantil.—A las 8 y 1/2.—La Empresa.

Casino El Consey

Grandes bailes de máscaras para el sábado, domingo, lunes y martes, últimos de Carnaval, en los que ejecutará escogidos bailables de su celebrado repertorio la banda dirigida por D. Juan Sintés Baüer.—La Empresa.

Comité coalicionista «Fraternidad» de San Luis

En la noche del sábado próximo, domingo por la tarde y martes por la noche, tendrán lugar en esta Sociedad grandes y escogidos bailes de máscaras, á cuyo efecto la entrada será general.

San Luis 14 Febrero 1896.—La Comisión.

Casino El Isleño

Pará hoy sábado gran baile de máscaras. Para mañana domingo el drama en un acto «Prólogo de un drama» y la comedia «D. Policarpo».

Seguirá un coro infantil y baile de máscaras.

El lunes y martes bailes de máscara.

1896

Hoja del Calendario para mañana

Febrero 16 Domingo

San Samuel mr., San Honesto pro. y mr. y Santa Juliana vg. y mr.

Sale el sol á las 6'52.—Pónese á las 5'38.
Luna: sale 8'2 M.—Pónese 8'28 N.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO
Buques entrados

Día 13.

De Barcelona pailebot «San Rafael», patrón Pedro Bellot, con 5 trip., harinas y otros efectos.

Buques despachados

Día 15.

Para Alcudia y Barcelona vapor correo «Menorquin», cap. D. Tito Ginart, con 22 trips., efectos y la correspondencia.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Toma de posesión—La situación de Maceo—Preparándose—Reformas administrativas

Madrid 14, 5'30 t.

El Alcalde y los concejeles han tomado posesión.

Insístese en que Maceo se encuentra en situación apuradísima y que hace esfuerzos para poderse embarcar con rumbo á la Florida. Por esta causa se ha ordenado activar la vigilancia de las costas para impedirlo.

Numerosos diputados se disponen para marchar á sus respectivos distritos con objeto de preperar la elección.

Calculáse que las reformas administrativas que se preparan en las antillas producirán un aumento de seis millones de pesos.

Nada oficial de operaciones.

Nuestro gozo en un pozo.—Se habran reunido?

Madrid 15, 10'30 m.

Un despacho oficial de Cuba dice que Maceo ha pasado por las inmediaciones del ingenio Neptuno haciendo inútil la situación de nuestras tropas en la línea de Muriel-Artemisa

El núcleo principal de los insurrectos se dirige hacia la línea de Batabanó con objeto de reunirse á Gomez. Procura-se impedirlo.

BANCO DE MAHON
BOLSA DE BARCELONA

14 Febrero 1896.

	11'15	4'50
	M.	T.
4 por 100 interior	00'00	64'50
4 por 100 exterior	00'00	74'07
4 por 100 amortizable	00'00	78'55
B. H. de Cuba 1886	00'00	94'87
Id. Id. 1890	00'00	81'87
Banco Hispano Colonial	00'00	00'00
Acciones ferrocarril Francia.	00'00	21'10
F. Norte	00'00	26'85
Id. Orense	00'00	00'00
Id. Almansa	00'00	00'00
Obligaciones Francia	00'00	54'50
Id. Norte	00'00	00'00
Id. Orense	00'00	00'00
Id. Almansa	00'00	58'25
Compañía Trasatlántica	00'00	86'25

TEATRO

Compañía Lírico Italiana

Dirigida por el maestro don Domenico Bellissimo

Función para mañana domingo 16 Febrero 10.ª de abono 3.ª serie

Se pondrá en escena la aplaudida ópera en cuatro actos del Mtro. Bellini,

NORMA

y el último acto de

LA FAVORITA

desempeñando la parte de Leonora la señora Ketty y la de Bernardo el tenor Sr. Bogino.

Precios los publicados. A las 8.

NOTA Se terminará el primer acto de la NORMA con la «Casta Diva».

Función para el lunes 17

1.ª de abono 4.ª serie

CAVALLERÍA RUSTICANA

y el último acto de la ópera

UN BALLO IN MASCHERA

desempeñando la parte de Ricardo el tenor Sr. Bogino.

Precios los publicados. A las 8.

NOTA interesante. En la última escena de «Un ballo in maschera» tomarán parte todas las máscaras que concurrirán á la gran Cabalgata que debe tener lugar dicho día.

Para el martes 18 de Febrero

2.ª de abono 4.ª serie

Beneficio del maestro-director D. Domenico Bellissimo, quien tiene el honor de dedicar á los amigos y al público en general.

Se pondrá en escena la siempre aplaudida ópera en cuatro actos

CARMEN

Después del segundo acto á petición de varios aficionados la orquesta tocará la preciosa sinfonía de la ópera

LA FORZA DEL DESTINO

Precios los publicados. A las 8.

PLATO DE POSTRE

Solución al gerooglífico anterior

Lanceros de la Reina.

—Yo quiero ir este carnaval al baile de máscaras.

—¿Para qué?

—Para dar broma á Juliana sin que me conozca.

—Eso es difícil.

—Ayúdame á buscar un medio.

—Ya lo encontré. La convidas á cenar. Como no lo has hecho nunca, de seguro te desconoce.

—Corriente; si paga ella.

Como el que tiene un delito y se lo confiesa al juez, así te confesé yo mi amor la primera vez.

ANUNCIOS.

EDICTO

D. Juan de Olivar y de Febrer, Barón de las Arenas, Alcalde Presidente del Ayuntamiento de esta Ciudad.

Hago saber: Que terminado el plazo de la recaudación voluntaria del tercer trimestre de la contribución Territorial e Industrial del presupuesto corriente, en este distrito municipal, pueden los contribuyentes hacer efectivas sus cuotas sin recargos en la Oficina que la Recaudación tiene establecida en Mahón, calle de la Infanta n.º 12.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento y en virtud de lo dispuesto en el artículo 42 de la Instrucción de 12 de Mayo de 1888.

Mahón 7 de Febrero de 1896.—El Alcalde, —El Barón de las Arenas.

Administración de Consumos de Mahón

Se participa a los vecinos del extrarradio de este término municipal que no hayan satisfecho sus cuotas que por encabezamientos y conciertos les han sido señaladas para el corriente año económico, que se les concede una prórroga desde el día 16 al 25 del actual a fin de que puedan hacerlas efectivas.

Terminado el indicado plazo se procederá contra los morosos por medio del procedimiento de apremios.

Mahón 12 Febrero 1896.—El Administrador, Juan Sintés.

Ayuntamiento de Mahón.

El día 20 del actual a las nueve de la mañana se reunirá este Ayuntamiento en sesión extraordinaria para proceder al acto de revisión de exenciones de los Reemplazos de 1893, 1894 y 1895 con arreglo a lo dispuesto en la vigente Ley de Reclutamiento.

Lo que se anuncia al público para conocimiento de los interesados.

Mahón 20 Febrero de 1896.—El Alcalde Presidente, —El Barón de las Arenas.

Subasta

El día 16 del actual a las 11 de su mañana se venderá en licitación pública y en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal, si la postura es del agrado de los vendedores, las fincas siguientes:

1.ª Una casa situada en esta ciudad, calle del Horno n.º 10.

Y 2.ª Una estancia denominada «Ne Vermeya», formada de un vérgel de unas 4 barcillas tierra regadío y una porción de terreno seco de unos 3 almudes tierra sembrado situada en el punto llamado Los Agotars y 2 porciones de terreno seco, una de 6 cuarteras tierra sembrado y el otro de unas 3 cuarteras tierra sembrado situado en el paraje de Rafal Colom. Esta finca se venderá reunida, y por grupos, si lo exige algún licitador.

Los títulos de propiedad y condiciones de dicha venta obran en poder de dicho Notario.

CÁPSULAS EUPÉPTICAS DE MORRHUOL PRINCIPIO ACTIVO DEL ACEITE DE HIGADO DE BACALAO DEL DR PIZA PRIMER PREPARADOR ESPAÑOL DE DICHO MEDICAMENTO

El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos; en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y nudosos, raquitismo, escrofula, linfatismo y estado caquético en general.

A las personas de gusto Anisado especial «Paloma» que ha obtenido medalla de oro en cuantas Exposiciones ha concurrido, y ultimamente en la de Chicago. Fabricante: JUAN SUAU PALMA DE MAJÓRGA Representante en esta isla: D. Juan T. Vidal Moreras, 13.—MAHÓN De venta en los Colmados, Confiterías y Cafés.

PAÑADERÍA LA GAVILLA DE ORO DE Marcos Mercadal Netto Se compran trigos del país y se venden harinas, salvados y sémolas, todo a precios convencionales.

CONSULTA MÉDICA DEL DOCTOR KLEIN ESPECIALISTA EN LAS ENFERMEDADES DE LAS VÍAS RESPIRATORIAS DE CORAZÓN Y ANEMIAS Tratamiento especial del asma, catarros crónicos y tisis por medio de las inhalaciones en la cámara neumática. Consulta de 11 a 1 Escudillers, 82, bajos.—BARCELONA

Tintas y toda clase de efectos de escritorio. Véndense en Mahón en la imprenta de D. Bernardo Fabregues, Nueva 25.

Tarjetas DE VISITA Se imprimen con esmero y elegancia y de varias clases y tamaños en la imprenta de B. Fabregues.

Centro instructivo 1.ª A 2.ª ENSEÑANZA

Dicho establecimiento se halla instalado en la calle de Deyá n.º 28, y abierto al público desde el día 3 del presente mes, bajo la dirección de D. Eladio Caro y Prats y D. Miguel Villalonga Mascoró, y en las condiciones siguientes:

- 1.ª Serán admitidos como alumnos desde siete años a doce, y como párvulos desde cinco a siete. 2.ª Los alumnos y párvulos irán acompañados al referido establecimiento, y de este a sus respectivas casas, por un empleado del mismo. 3.ª Las horas de clase serán: de ocho a once y media mañana, y de dos a seis tarde. 4.ª A los alumnos se les enseñará Aritmética, Gramática, Urbanidad, Catecismo, Geografía y Astronomía, e Historia de España, y además lectura y escritura, y a los párvulos lectura, escritura y números. 5.ª La clase de alumnos la desempeñará el Sr. Caro y la de párvulos el Sr. Villalonga. Para más informes dirigirse en la misma casa o Centro instructivo, calle Deyá n.º 28; todos los días no festivos de ocho a once mañana y de tres a seis tarde.

PURIFIQUE VU EL AIRE PAPEL DE ARMENIA quemando PAPEL DE ARMENIA El mejor de los DESINFECTANTES



En interés de los enfermos y personas que les cuidan, los médicos recomiendan purificar el aire quemando PAPEL DE ARMENIA. Venta: Farmacias, Droguerías y Ferreterías POR MAYOR: GEBRIAN Y C.ª BARCELONA

Para alquilar Lo está la casa calle San Jorge 28. Informes, Moreras 13.

Para vender Lo están unas 300 botellas de litro, tres cuartos litro y de otras varias clases, que se darán a precio sumamente barato a los que quieran. Para informes en esta imprenta.

Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.

Consulta de 11 a 1 ó por escrito

Pildoras orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre a mano una dosis de estas pildoras, sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar a todas horas; puede guardarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial, las del corazón, del estómago, hísticas, gota, he pes,

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositaríos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA, compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIA, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositaríos: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades SECRETAS

Venerreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Cuantos padezcan DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, flojedad de san greo descarné de las encías, huxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usarse el Elixir dentífico Saint-Servant del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta a los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositaríos: Todos los principales farmacéuticos de España y América. Imprenta de Bernardo Fabregues.